

En el presente número de la Revista presentamos artículos que afectan a aspectos esenciales del Sistema para la Autonomía y Atención a la Dependencia, como son: Financiación y sostenibilidad, la importancia de la medicina y lo sanitario en el abordaje de la dependencia, cómo garantizar los derechos de las personas mayores y la calidad en la atención mediante el compromiso con la humanización de las instituciones.

Sobre la financiación, Adelina Comas desde la atalaya de su puesto de investigadora en la London School of Economics and Political Science analiza las principales fuentes de recursos para financiar la dependencia: el cuidado informal, el ahorro privado, los seguros de dependencia, los sistemas de seguridad social y la financiación a través de impuestos, así como las posibilidades de cooperación entre la financiación pública y privada. Este análisis lo realiza desde la aplicación que las distintas fuentes de financiación tienen en los principales países de la Unión.

El Doctor Ribera Casado, Geriatra y Académico de la Real Academia de Medicina, aborda “la dependencia también como un problema médico”. A juicio del autor, tanto el legislador, como las personas y entidades encargadas de presentar, difundir y aplicar la Ley, han insistido en los aspectos sociales de la misma, dejando al margen las cuestiones relativas a la salud y su pérdida, que sin embargo están en la raíz de la mayor parte de las causas de dependencia. Asimismo, destaca el valor de la prevención y la educación sanitaria como norma de conducta para reducir el impacto de la dependencia.

El Fiscal del Tribunal Supremo Carlos Ganzenmüller en su artículo “Por un verdadero impulso en la promoción y garantías de los derechos de las personas mayores” desarrolla el catálogo de derechos y de manera especial el derecho fundamental de toda persona mayor a que se respete la capacidad para decidir por sí misma, sin más limitaciones que el perjuicio ilícito para terceros. Para ello destaca la importancia de la información y concienciación a las personas mayores sobre los mecanismos jurídicos existentes, para que su voluntad sea cumplida, cuando ellos no puedan decidir y tengan que ser terceros los que lo hagan por ellos.

“El compromiso con la humanización de las instituciones sociosanitarias” es el título con el que Carlos Bermejo y Marta Villaceros, Director e investigadora del Centro de Humanización San Camilo, estudian cómo la humanización del mundo de la salud y de la dependencia pasa no sólo por el diseño y desarrollo de programas que salgan al paso de las necesidades materiales, sino por incidir también en la salud y autonomía de las relaciones, en el respeto de los valores, en el manejo de los

sentimientos de frustración y de pérdida y en el potenciamiento de la autopercepción, lo que representa un compromiso ético de considerar a la persona en su globalidad.

Asimismo, como en números anteriores hacemos un repaso de libros y documentos que consideramos de especial interés para conocer el panorama intelectual en este sector de reflexión. También hemos pensado que sería de interés difundir en una sección de la Revista aquellas actividades científicas que desarrolla la Fundación que afectan al conocimiento de la realidad social o avances en la investigación para la mejora de su calidad de vida. Así, en este número hacemos referencia al estudio realizado durante cuatro años consecutivos sobre la percepción de la dependencia en España por parte de las personas afectadas, las familias y la sociedad en general. También se incluye una referencia a dos Conferencias promovidas por la Fundación de los importantes investigadores americanos doctores Norman Relkin y Andrew Schwartz, sobre el tratamiento del alzhéimer con la inmunoglobulina intravenosa (IGIV) y sobre el control y manejo de un brazo robótico sólo con el pensamiento, respectivamente

Pablo Cobo

#### **CONSEJO DE REDACCIÓN**

Juan Sitges Breiter  
Ángel Expósito Mora  
Amando de Miguel Rodríguez  
Julio Sánchez Fierro  
Gregorio Rodríguez Cabrero  
Antonio Jiménez Lara  
Pablo Cobo Gálvez

#### **DIRECCIÓN DE LA REVISTA**

Pablo Cobo Gálvez

#### **SECRETARÍA DE LA REVISTA**

Ana Artacho Larrauri

XX

DEPENDENCIA: FINANCIACIÓN PÚBLICO-PRIVADA Y SOSTENIBILIDAD.

**ADELINA COMAS HERRERA**

Research Fellow, London School of Economics and Political Science.

XX

LA DEPENDENCIA: TAMBIÉN UN PROBLEMA MÉDICO.

**JOSÉ MANUEL RIBERA CASADO**

Académico de Número.

Real Academia Nacional de Medicina.

XX

POR UN VERDADERO IMPULSO EN LA PROMOCIÓN Y GARANTÍAS DE LOS DERECHOS DE LAS PERSONAS MAYORES.

**CARLOS GANZENMÜLLER ROIG**

Fiscal del Tribunal Supremo.

Fiscal Delegado ante el Foro Justicia y Discapacidad.

Fiscal Coordinador de los Servicios de Protección a las Personas con Discapacidad de las Fiscalías Provinciales.

XX

EL COMPROMISO DE LA HUMANIZACIÓN EN LAS INSTITUCIONES SOCIO-SANITARIAS.

**JOSÉ CARLOS BERMEJO HIGUERA**

Director Centro de Humanización de la Salud.

**MARTA VILLACIEROS DURBÁN**

Departamento Investigación, Centro de Humanización de la Salud.

0X

DOCUMENTOS DE INTERÉS.

0X

OTRAS ACTIVIDADES CIENTÍFICAS DE LA FUNDACIÓN CASER.